

INTRODUCCIÓN

Con el cuarto cuaderno de la serie *Nuestra Constitución. Historia de la libertad y soberanía del pueblo mexicano*, se concluye la primera parte de esta obra, cuya finalidad es ofrecer al público un panorama histórico general que le permita conocer el desarrollo político y social de México, a través de sus constituciones y de los procesos legislativos de donde surgieron.

El presente cuaderno abarca desde el Plan de Tuxtepec, firmado en enero de 1876 y que está considerado como el antecedente político del Porfiriato, hasta la Constitución de 1917, suscrita en febrero de ese mismo año.

Esta etapa, que abarca cuarenta años de nuestra historia, es seguramente uno de los períodos más interesantes y controvertidos, en tanto considera los treinta años de la dictadura de Porfirio Díaz, que si bien contribuyó a un progreso industrial, ocasionó también un letargo político. Comprende además, la lucha que provocó el rompimiento de esas ataduras dictatoriales, que desembocaría en la primera revolución social del siglo XX.

En este proceso actuaron los principales protagonistas de la Revolución Mexicana: Francisco I. Madero, Venustiano Carranza, Álvaro Obregón, Emiliano Zapata, Francisco Villa y muchos otros personajes, gracias a los cuales, México comenzó a desarrollarse como una nación madura.

Los ejércitos y las ideas revolucionarias obtuvieron el triunfo frente a la dictadura, con la posibilidad de establecer una nueva organización

social, producto del Congreso Constituyente de 1916-1917, en cuyos debates se expresaron las demandas que, convertidas en ley, lograrían el México actual.